

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50. (Pago adelantado.)	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Sección Religiosa.

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Lucas, apl. y evang., San Julián, erm., San Trifona y San Justo.

**CULTOS.**—Misas de hora: de Alba, de 8, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 y media en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 9 y 11 en San Lorenzo, de 9 en la capilla de Montserrat y de 8 y media en Santa Teresa.

A las 4 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.

En San Vicente el Real á las 8 la misa del Sagrado Corazón de Jesús.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 y 1/2 á 6 y 1/2 de la tarde.

En Santa Rosa la Archicofradía de Santa Teresa de Jesús celebra un solemne novenario en la forma siguiente:

Por la mañana á las 8 misa rezada y por la tarde á las 5 y cuarto, exposición del Santísimo Sacramento, rosario, lectura de la novena, motete, sermón y gozos cantados por las educandas del colegio de Santa Rosa, terminando con la plegaria y reserva, predicando el Dr. D. Luis Fernández,

**CORTE DE MARÍA.**—Visita á Nuestra Señora de la Esperanza en San Lorenzo, San Pedro y Hospital.

**SANTOS DEL LUNES.**—San Pedro Alcántara, cfr., abogado contra tercianas, Santa Rosina, San Tolomeo y San Lucio, mr.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

En Santa Rosa la Archicofradía de Santa Teresa de Jesús celebra un solemne novenario en la forma siguiente:

Por la mañana á las 8 misa rezada y por la tarde á las 5 y cuarto, exposición del Santísimo Sacramento, rosario, lectura de la novena, motete, sermón y gozos cantados por las educandas del colegio de Santa Rosa, terminando con la plegaria y reserva, predicando el Dr. D. Román Rovira.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 y 1/2 á 6 y 1/2 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

## JAI-ALAI

Gran partido de pelota á cesta para el domingo 18 del corriente á las 3 de la tarde entre los pelotaris guipuzcoanos José Larrañaga y José Escuarro (*azules*) contra Ignacio Urquía y Félix Urcola (*encarnados*.)

### PRECIOS DE LOCALIDADES

	Pesetas.
Asiento de preferencia, 1. <sup>a</sup> fila, con entrada. . . . .	0'75
» de » 1. <sup>a</sup> » » » . . . . .	0'50
Entradada general. . . . .	0'25

NOTA. El frontón estará abierto hasta las doce de la mañana para todo el que quiera jugar en las mismas condiciones que lo está todos los días; á esa hora se cerrará hasta la una, y desde la una hasta las tres que dará principio el partido, podrá entrar á jugar el que lo desee. Una vez dado principio al partido, nadie tendrá derecho á reclamar el importe de las localidades.

## EL BUEN GUSTO

Confitería y Repostería de Bernabé Morera

### ARTÍCULOS DE CERERÍA.

Cirios rizados, ofrendas para ex-votos, cirios de cera pura á 2 pesetas la libra, cerilla amarilla y blanca, lamparillos.

**CIRIOS DE VARIOS TAMAÑOS A 4 REALES LIBRA, Y CERILLA A BAJO PRECIO**

### ARTÍCULOS DE CONFITERÍA

Carne de membrillo á 2 pesetas el kilo, grageas superiores, melocotón al natural en frascos grandes á 3 pesetas uno, frutas de América, galletas, turrón de guirlache inmejorable.

**Confitura á 3 reales el kilo**, y otros varios dulces, pastas y pasteles.

**COSO ALTO NÚMERO 15, HUESCA.**

## Sección de Noticias.

Procedente de Barcelona ha llegado á esta capital, el acreditado y conocido fotógrafo Sr. Martí Escolar, con objeto de establecer en breve en nuestra ciudad, con todos los adelantos que el arte exige, un gabinete de fotografía, como sucursal del que tiene en la ciudad de los condes.

En las carreras de velocípedos que tuvieron lugar ayer en Zaragoza han ganado varios premios tres apreciables jóvenes pertenecientes al Club de esta ciudad: los Sres. Campaña, Bescós y Calvo.

Campaña ganó el premio primero de la carrera nacional y el campeonato aragonés. Bescós obtuvo así mismo el primer premio en la carrera de bicicletas y Calvo tres de los principales premios en igual número de carreras.

Felicitemos sinceramente á nuestros simpáticos paisanos por haber triunfado una vez más poniendo á gran altura el buen nombre del Club Velocipedista de Huesca.

---

Se ha dispuesto que las autoridades judiciales dejen sin curso las instancias que en súplica de indultos promuevan los individuos que no tengan cumplidas por lo menos la mitad de su condena, las de los que no hayan observado su buena conducta, las de los que hubieren delinquido durante el cumplimiento de sus penas y las de aquellos otros á quienes el indulto haya sido negado, si no hubieren cumplido la mitad del tiempo que les faltare desde la negativa.

---

El lunes comenzaron en Viena las sesiones del Congreso de los químicos y microscopistas dedicados al estudio de sus conocimientos en la alimentación. Después de los discursos de varios representantes de diversas naciones, se eligió una comisión encargada de redactar un código alimenticio y de estudiar las diversas falsificaciones, dividiendo todas las sustancias alimenticias en materias venenosas, sustancias de poco valor y sustancias sin valor.

---

*El Diluvio* de Barcelona se muestra alarmado con respecto á la salud pública de aquella ciudad, por haberse notado de algunos días á esta parte diferentes casos de tifus, yendo en incremento dicha enfermedad.

El colega pide enérgicas medidas para evitar el contagio.

---

El señor Gobernador de la provincia de Barcelona ha dispuesto que los agentes de orden público no detengan á ningún sujeto, como no haya acusación formal contra el mismo de que haya cometido algún delito ó falta.

---

En uno de los coches de un tren llegado á Granada el sábado por la tarde, fué hallado el cadáver de una señora. La causa del fallecimiento atribúyese á un alumbramiento.

---

Avisamos á las familias á quienes puede convenir, que durante la segunda quincena del presente mes se concederá examen extraordinario en Madrid á los alumnos de las provincias que por efecto de las inundaciones, no pudieron trasladarse á aquella capital para probar sus asignaturas en el pasado mes de Septiembre.

---

El mercado de anteayer en Lérida estuvo bastante animado, habiéndose operado á los siguientes precios:

Trigo, clase inferior de 17'50 á 18 pesetas la cuartera de 80 litros.

Idem mediano bueno de 18'50 á 19 íd. íd.

Idem superior de 20 á 21'50 íd. íd.

Idem huerta de 18'50 á 20 íd. íd.

Cebada de 11 á 12 íd. íd.

Maiz de 11 á 11,50 íd. íd.

Habones de 12'75 á 13'25 íd. íd.

Habas de 12'75 á 13'25 íd. íd.

Judías de 18 á 21 íd. íd.

Tendencia del mercado á la baja.

Existencias regulares.

Harinas de 1.<sup>a</sup> de 4'75 á 5 pesetas los 10 kilogramos.

Idem de 2.<sup>a</sup> de 4'25 á 4'50 íd. íd.

Idem de 3.<sup>a</sup> de 3 á 3'75 íd. íd.

Idem de 4.<sup>a</sup> á 12 pesetas los 60 kilos.

La catástrofe de Monchenstein ha producido un verdadero pánico en las Compañías inglesas y americanas de caminos de hierro, cuyos puentes metálicos, en su mayoría, adolecen de una construcción poco esmerada.

Así, pues, se ha procedido con urgencia á un examen general de los mismos, y sus resultados no son muy satisfactorios. Los puentes cuya reconstrucción ha de verificarse en plazo breve, se cuentan por centenares, tanto al otro lado de la Mancha como en América.

La mayor parte de los puentes férreos de la línea de Londres á Brighton están en deplorable estado, y todos los del camino de hierro que atraviesa el Támesis han sido unánimemente desahuciados.

En Francia, la situación parece que es menos mala, gracias á no haberse abusado de esta clase de construcciones; precisamente ocurrió la catástrofe de los alrededores de Basilea, cuando se iba á proceder, por orden de la Junta superior de puentes y calzadas, á un reconocimiento detenido de los mismos, porque se abrigaba el temor de que exigían reparación. Los puentes viejos deben ser recorridos, no faltando quien cree entre las personas competentes, que han llegado á la edad en su retiro.

En España no sabemos lo que se hará; pero es de suponer que no se hará nada, aunque tengamos puentes que se encuentren en el mismo caso.

El señor marqués de Comillas ha ofrecido al Papa un gran edificio que posee en el pueblo de su título, á fin de construir en él un Seminario conciliar para el clero español.

Se propone además el donante satisfacer los gastos del profesorado y demás atenciones de instrucción, [creando asimismo becas que podrán proveer los Obispos entre los pobres de sus respectivas diócesis que tengan inclinaciones á la carrera eclesiástica.

Leemos en *El Diario de Murcia*:

«Al pasar el tren correo de Lorca que ayer tarde se dirigía á esta capital, por el paso nivel que existe entre las estaciones de Librilla y Alcantarilla chocó contra un carro de dos mulas, en el cual iba montado su dueño. La violencia del choque fué tal que el carretero resultó con graves contusiones en la cabeza, las mulas quedaron hechas pedazos y el vehículo destrozado. Al parecer en el paso nivel donde ocurrió el desgraciado accidente la empresa no tiene el guarda que previenen los reglamentos.»

---

Por hallarse llenas de nieve las cumbres de los Pirineos, ha regresado á Barcelona el capitán general de Estado Mayorr, que practicaba los trabajos geodésicos, dejando terminados los de primer orden. En varias escursiones que hizo á los límites de la frontera le acompañaron varios oficiales franceses, quienes le obsequiaron mucho, elogiando los notables trabajos que ha hecho.

---

Copiamos de *El Mercantil* de Tarragona:

«Una cuestión sumamente importantísima, se ventila en el Juzgado de Instrucción de esta capital.

Se trata de una gran partida de vino que se exportó á Francia, y de la inspección practicada en la Aduana de la ciudad de Cette, resultó dicho vino sofisticado con ácido nítrico, motivo por el cual fué inutilizado.

La casa exportadora de esta ciudad viéndose perjudicada en su buen nombre é intereses, ha formulado la correspondiente denuncia criminal contra la casa vendedora del vino, tanto para recabar contra la misma el debido castigo, cuanto para que abone á la primera los perjuicios que la ha irrogado con la venta del vino sofisticado, perjuicios que ascienden, según se nos ha referido, á la enorme suma de 36 mil duros.

Estaremos al tanto de la resolución que recaiga en definitiva en dicho asunto, pudiendo adelantar que el juzgado de esta capital ha dictado auto de procesamiento contra los vendedores inmediatos del referido caldo según nos acaban de manifestar.

Siempre que se han presentado vinos adulterados, se hubiese utilizado la acción criminal de la misma suerte que lo ha hecho la mencionada casa exportadora, el crédito que gozara la provincia de Tarragona respecto á la calidad de sus caldos, fuera inmejorable.»

---

Resulta, de la comparación de los ferrocarriles alemanes con los franceses, que en este punto, los primeros tienen una gran ventaja sobre los segundos.

Las tres grandes arterias por las cuales pueden trasportar los alemanes sus cuerpos de ejército á la nueva frontera son las siguientes:

El ferrocarril que atraviesa el Rhin en Colonia y se interna en Bélgica, amenazando, por lo tanto, si la neutralidad del pequeño reino se

violase, el territorio francés hacia Mobeuge y Rocroy; el ferrocarril que va desde Cobienza á Carlsruhe, facilitando la concentración de tropas numerosas en el Palatinado y en el Luxemburgo; y, finalmente, la línea que también atraviesa el Rhin en Strasburgo y Neu-Brisach, y que ha de consentir otra concentración de tropas sobre Belfort y Colmar.

Unidas entre sí por 16 ramales las líneas citadas, responden de modo completo á la idea predominante en el Estado Mayor alemán respecto á la rapidez de concentración, como corolario á la de movilización.

En efecto: esa disposición de las vías férreas y los tradicionales principios estratégicos de los prusianos, hacen suponer fundadamente que tres ejércitos quedarían organizados, en caso de guerra, para realizar la invasión.

El primero, compuesto de las tropas de la Alemania del Norte, tomaría posiciones, de no penetrar en Bélgica, entre Arlon, Luxemburgo y Tréveris, para forzar el paso del Mosa, cerca de Stenay; el segundo, compuesto de fuerzas de la Alemania central, se situaría desde Metz á Thionville, amenazando de frente la entrada de la Lorena hacia Verdun y Saint Mihiel; el tercero, formado con tropas de la Alemania del Sur, se concentraría en Alsacia, intentando ocupar Nancy y el paso del Mosela entre Toul y Espinal

De este modo, 500 000 hombres podrían entrar desde luego en campaña.

En cambio, los franceses se conducen de que sus ferrocarriles entrañen deficiencias en sentido estratégico y no respondan á un objetivo perfectamente previsto, como los de sus rivales, pues en Alemania, cada cuerpo de ejército hasta tiene marcado su ramal de vía férrea para acudir más pronto á la frontera.

Reclaman los publicistas militares de Francia que una red de ferrocarriles, compuesta de diez líneas convergentes hacia la expresada frontera, y dos caminos paralelos á las bases de operaciones, conceptuándolos como líneas de maniobras, vengan á facilitar la reunión de sus cuerpos de ejército; pero si algo, hasta ahora oculto, se ha hecho en este sentido, no creemos que responda del todo á las exigencias legítimas de los hombres de guerra, pues la solución del problema requiere mucho tiempo y no pequeños desembolsos.

---

### PASATIEMPOS.

---

Pregunta sencilla:

—Entre iguales, ¿quién debe saludar primero?

—El mejor educado.

\* \*

En un almacén de música entra una criada.

—Mi señorita dice que me dé usted el último wals de X.

—¿A cuatro manos?

La criada se echa á reír.

—¿Se figura usted que mi señorita es una mona!

\* \*

Un viejo solterón riñe con su ama de gobierno, que es muy responsable.

—Por último—dice aquél muy furioso—á usted no le toca hacer más que lo que yo le mando. Y estoy en mi casa...

—¿Y qué?—responde tranquilamente la mujer—¿acaso no estoy también yo en su casa de usted?

\* \* \*

Anuncios de cuarta plana:

Una pupilera, cansada de que los huéspedes que se alojaban en su casa se iban debiéndole el pupilaje, puso este anuncio:

«Habitaciones para caballeros.

Yo no reconozco más caballeros que los que pagan á las patronas.»

\* \* \*

El criado de un caballero va corriendo á casa del médico.

—Doctor—le dice—venga V. en seguida á ver á mi amo.

El doctor, que estaba acostándose, se viste y acude á casa de su cliente

—¿Que hay?—le pregunta.

—Estamos aquí tres amigos y necesitábamos otro para jugar al tresillo.

\* \* \*

El médico D. Serapio es hombre de muy buen humor.

Ayer llegó á casa de uno de sus clientes, que estaba enfermo de pulmonía.

El portero le detiene en la escalera.

—El señor del principal se murió anoche.

—¡Caramba!... Me alegro no tener que subir, porque tengo hoy mucha prisa.

## Sección de Primera Enseñanza.

DIRECCIÓN GENERAL DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

*Primera enseñanza.*

Ilmo. Sr.: Las sustituciones no son en su esencia ni pueden considerarse más que como cargos en comisión, y por tanto los Maestros que las desempeñan están en activo servicio, pero con los derechos anejos á la Escuela ó Escuelas servidas en propiedad, sin que modifiquen tales derechos el sueldo ó categoría de la que desempeñan en sustitución.

Así lo determinan, entre otras disposiciones, la Real orden de 18 de Enero de 1879 y la orden de esta Dirección de 9 de Abril de 1878, en la que se dice que podrán concursar Escuelas conforme á los derechos que *tuvieran adquiridos*, refiriéndose á *los anteriores á la sustitución*.

Por lo demás y tratándose de sustituciones temporales, no pueden suscitarse dudas en esta parte, porque la Real orden de 24 de Octubre

de 1873 dispone terminantemente que no se concedan sino á los que tengan título de la misma categoría.

Lo digo á V. I. contestando á la consulta que sobre el particular hizo á este Centro en 31 de Julio último. Dios guarde á V. I. muchos años.—Madrid 30 de Septiembre de 1891.—El Director general, J. Díez Macuso.—Sr. Rector de la Universidad Central.

El Derecho que las Reales órdenes de 4 de Febrero de 1880 y 14 de Julio de 1883 concede á los Maestros, cuyas Escuelas han sido reducidas de sueldo, para solicitar fuera de concurso otra de igual categoría que la que se hallaban disfrutando, es indudable que implica y lleva consigo la facultad de solicitar también las de categoría inferior, puesto que, reconociéndose como se reconoce esa facultad en los concursos ordinarios de traslado, no sería lógico negarle en traslaciones forzosas é independientes de la voluntad de los interesados.

La Dirección, en su virtud, ha resuelto aprobar la providencia de V. S. concediendo las Escuelas incompletas de Cañet de Badalona, dotadas con 500 pesetas, al Maestro y Maestra de San Bartolomé del Grau, que disfrutaban en este punto 625 pesetas antes de acordarse la supresión de sus plazas. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 22 de Septiembre de 1891.—El Director general, J. Díez Macuso.—Sr. Rector de la Universidad de Barcelona.

## Correspondencia.

Madrid 16 de Octubre de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Silvela, el de las habilidades y el de las segundas intenciones, ha quedado vencido por Romero Robledo, el de las travesuras. De la conferencia celebrada anoche por el jefe del reformismo con el presidente del gobierno, se deduce bien claramente que Cánovas siente hacia su antiguo ministro de la Gobernación atracción irresistible, cariño vehemente, á pesar de las jugarretas que Romero ha jugado á D. Antonio, que no fueron pocas ni nimias. Y es claro, como entre los dos Pacos hay una vieja enemiga, cuando el uno sube, el otro baja, y así sucesivamente. Ahora parece que Silvela está en desgracia con el gran dispensador de mercedes y si estaba decidido á plantear la crisis porque lo estaba, y si no lo estaba porque tendrá que decidirse ahora, ello es que nadie duda de que Silvela tendrá que dejar el ministerio de la Gobernación, porque á ello le obliga la deferencia guardada por Cánovas anoche á Romero, notificándole los planes del gobierno, que han parecido muy bien á Romero, y haciendo, en fin, que éste saliese tan satisfecho de la Huerta, que á cuantos le hablaron comunicó su alegría. Dicho se está que los reformistas están hoy más contentos que unas Pascuas, y miran por encima del hombro á los silvelistas.

# GLOBO



Los corsés más elegantes y más baratos  
El calzado, de mejor forma y más surtido  
El calzado más sólido, variado y más barato  
Botas de becerro doble suela para caballero á 8 pesetas  
Botas de todos colores, tamaños y clases, el más barato  
Abundante surtido en toda clase de alpargatas  
Cañamos, linos, sogas, lizas, cordeles, cinchas, fajas,  
Ropas hechas en géneros finos y ordinarios  
Camisas, puños, cuellos, calzoncillos, blusas,  
Se admiten toda clase de prendas y alhajas á cuenta de géneros dirigirse á SABADO

SABADO.

Francisco Sábado, Coso bajo 23, HUESCA.

Empero, todavía falta el rabo por desollar. Y este rabo es saber cómo cuándo y porqué se planteará la crisis. Que al fin no es Silvela hombre que se resigne á ser fácilmente humillado, y recursos de entendimiento y de voluntad tiene sobrados para no caer solo, sino para arrastrar á alguien con él, y caso de caer solo, hacerlo sobre cualquiera con la intención poco piadosa, pero sí meditada, de aplastar á alguien. Algún temor de esto último deben sentir determinados ministros, entre ellos Fabié que anda buscando recomendaciones para continuar en el ministerio, lo mismo que para entrar las buscan otros.

De todos modos el partido conservador está colocado entre la espada y la pared. Si se le agrega Romero, no sólo tendría en frente grande número de comités de provincias, sino que en Madrid mismo, y entre personajes importantes del partido, ha de hacer muy poca gracia que el disidente, el perturbador como llaman á Romero, venga ahora á sacar las castañas del fuego, con la mano de Bosch.

Por otra parte, Silvela ha tenido buen cuidado de irse creando su grupito correspondiente, así en el Parlamento como en los comités. Y evidentemente utilizará esas fuerzas numéricas en cuanto le convenga, y el día, quizá no muy lejano, en que esto ocurra, dará que sentir al partido conservador, y con réditos ha de pagar Cánovas la *capitis diminutio* que le impone ahora por complacer á los reformistas, cuya importancia política estriba en que ellos se la dán á sí mismos.

Se creía que en el Consejo que siguió al Consejo presidido por la reina esta mañana, quedaría planteada oficialmente la crisis. Pero según los ministros han dicho, nada de eso se habló, aunque esta negativa, precisamente por lo rotunda, hace creer que no responde á la verdad de lo ocurrido.

Las conclusiones de petición redactadas por la comisión nombrada ayer en la reunión de aragoneses, son como siguen:

«Los senadores y diputados y comisionados de las provincias aragonesas, recomiendan al gobierno de S. M. los siguientes remedios á la grave crisis que Aragón atraviesa:

1.º Que conforme el art. 1.º de R. D. del 8 de Septiembre último, de los productos de la suscripción nacional, se destine la parte correspondiente á los pueblos de Aragón que han sufrido daños por las últimas inundaciones.

2.º Que se destine con cargo á la misma suscripción nacional, a fondo de calamidades públicas, ó por los medios que se crea más conducentes en la forma que el gobierno resuelva y con la urgencia que la avanzado de la estación exige, los recursos necesarios para que los agricultores aragoneses puedan efectuar la siembra.

3.º Inmediata subasta de las carreteras cuyos proyectos están aprobados aunque no hayan sido incluidos en los planes ordinarios y extraordinarios de obras nuevas para el actual año económico.

4.º Facilitar la construcción inmediata de las obras de riego en proyecto en las tres provincias, como principal remedio de evitar el mal gravísimo de las sequías.

5.º Que el gobierno influya con las compañías de ferrocarriles en construcción en las tres provincias y empleen el mayor número posible de jornaleros.

6.º Que se manden ejecutar por administración las obras de reparación de pequeño coste que haya en las tres provincias.

7.º Que se destinen desde luego á la repoblación de montes el 10 por 100 que los pueblos interesados paguen por aprovechamientos forestales fijándose principalmente en la sierra de Alcubierre que comprende los pueblos de Zaragoza y Huesca más castigados por la sequía.

8.º Que se aumente personal en obras públicas, deficientísimo en las tres provincias hasta el punto de que, aun duplicándolo en la de Teruel no habrá el suficiente para satisfacer las necesidades del servicio. Palacio del Congreso 16 de Octubre de 1891.» (Varias firmas.)

=

La comisión de representantes aragoneses ha pedido audiencia al señor presidente del Consejo de ministros, para entregarle las conclusiones insertas anteriormente.

Créese que mañana se celebrará la conferencia entre dichos representantes y el Sr. Cánovas.—M.

## Sección libre.

# BOCETOS

### ESCOLÁSTICO

Miradle; fué en tiempos maestro de primeras letras en un pequeño pueblo con sueldo tan mezquino, que jamás le permitió grandes lujos en el atavío de su persona, ni consintióle dispendios para los más precisos gastos necesarios para ponerse en condiciones de alcanzar el grado superior al de elemental que poseía, sin cuyo requisito no le era posible aspirar á la mudanza de la triste condición suya con la *mejora de sueldo*.

Las calamidades pasadas y presentes sufridas por el pueblo de su escuela, hiciéronle abandonar ésta y metamorfosear su persona de tal modo que, lácio y sin carnes, más que roto, destrozado su vestido, calzando deshecha alpargata que fué de blanca lona, cubierta su cabeza con un sombrero mugriento y de color indefinido, salió del pueblo en busca de una ocupación permitible á su modo de ser, cayendo sin lograr su objetivo en una gran ciudad, donde, ¡infelice!, creía hallar mejor que en los pequeños lugares el pan para su alimento y el vestido para su cuerpo.

¡Se equivocó! ¡No halló más que el vacío más espantoso en derredor suyo!

¡Ignoraba el desdichado, que en los grandes centros, en las grandes ciudades populosas, los egoismos son brutalmente refinados y el oropel

de la vida abunda de tal modo que privan unos y otro de ver en un ser cualquiera á un semejante.

Sin género de esperanza abrigado en su pecho, triste, sin amparo, hambriento, necesario le fué acudir á la limosna para no morir de extenuación.

¡Pero no era de la madera de los *pobres de profesión* y tuvo vergüenza!

Todo el mundo le veía necesitado, pero nadie le daba; pedía poco y con temor y desfallecía agobiado por de necesidad pues ni le escuchaban ni paraban mientes en él.

\*  
\*  
\*  
**ROQUE**

Nació en miserable vivienda y se crió en el arroyo, sin cuidar sus padres ni de su educación física ni de su educación méral.

Pobre nació y para pobre rico se crió; la mendicidad fué su oficio y educado en ella la halló buena y en ella vivió sin preocupaciones

Por eso, jamás al pedir se sonrojó por asomo de vergüenza, ni le hirió en su corazón frase alguna molesta de las muchas que amenudo en la vida bohemia escuchó de labios de quienes acosaba con sus insidiosas y pertinaces peticiones.

Odió á fondo á todo el que creyó poseedor de alguna riqueza, y nunca se paró en la forma de exhibir su miseria, alzando la voz cuanto pudo para hacerla ver más llamativa.

Holgazán por temperamento y condición, pasó menos necesidades de las que aparentaba pasar y era menos necesitado de lo que aparecía á los ojos del público.

Explotó la caridad de éste y jamás tuvo apego á sus semejantes, siendo exageradamente egoísta para con sus congéneres en infortunio

\*  
\*  
\*  
**PAULINO**

Sin oficio y sin carrera logró, á puro de pasos incortables y pasándose de importuno pedigüño, entrar en una dependencia del Estado.

Con sueldo corto, á pesar de no ser pródigo en gastos para su vestimenta y equipo, frecuentemente se veía acosado por la patrona que le tenía por huésped, para arrancarle la retribución pactada por manutención y hospedaje; lo cual le proporcionaba serios disgustos y algunos malos ratos.

Corrieron años, y recibió un ascenso en su carrera y con él el título de oficial de la clase de quintos. Ya creció en pretensiones y hasta tomó su mijita de arrogancia; arrogancia que le hacía ser descortés y poco atento con el público y frecuentaba su afición y tenía que despachar asuntos en los cuales intervenía él.

Como no hay mal ni bien que cien años dure, su relativo bienestar tuvo también su fin, y éste vino con la caída del gobierno liberal.

Cesante nuestro tipo, echóse á discurrir sobre su porvenir presente, pues su futuro lo fiaba íntegro á la vuelta al poder del partido caído, y no halló mejor solución al mismo que pretender la secretaría municipal de un pueblo, que fuera grandecito y rico.

La ocasión le hizo poseedor, pronto, del destino con que soñaba. Va.

cante la secretaría de un pueblo de crecido número de vecinos, donde el ayuntamiento componíanlo una porción de bodoques y uno ó dos listos con exceso, la solicitó y la obtuvo.

Pronto significóse en dar gusto á los pocos del concejo con quienes conoció le convenía estar bien, y con maña y algo de audacia, obtuvo desahogos de posición, jamás pensados, y se hizo todo un personaje de preponderancia en el lugar y hasta llegó á tener pujos de cacique.

\* \* \*

### MARTÍN

De modesta familia hijo, fué escribiente de un notario en los primeros años de adolescencia.

Claro de inteligencia, pero de una modestia excesiva que ocultaban sus facultades, no aspiraba á mayores posiciones que las que permiten una modestísima vida.

Un amigo del notario, á indicaciones de éste, le obtuvo de un ministro la plaza de auxiliar de una Secretaría de Delegación de Hacienda.

Catorce años estuvo desempeñando su cargo con el beneplácito de sus superiores, demostrando una honradez intachable y sirviendo de modelo de laboriosidad y buen empleado.

A los catorce años, y sin otra razón que la de cubrir un hueco para colocar algún amigo de la situación, otro ministro de Hacienda le dejó cesante sin mayores explicaciones que las que dá una cesantía.

M. C.

#### ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Octubre

Día 16

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA á la sombra.		DIRECCIÓN DEL viento		ESTADO DE LA atmósfera		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana	Tarde	Má- xima.	Mí- nima	Ma- ñana.	Tarde	Ma- ñana	Tarde	
719,5	718,6	21	12	E.S.E	E.S.E	Cubt.°	1 10 N	»

### Telegramas.

#### EXTRANJERO

París 16.—De los datos recogidos hasta última hora referentes á suscripción pública para el empréstito ruso americano, resuta que éste se ha cubierto siete veces. El total de las cantidades suscritas es el siguiente: París 7.180.000; Londres 12.000; Amsterdam 51.000; Copenhague 6.000; Rusia 218.000. La repartición será menor del 10 por 100

París 16. —Se sabe que en el Consejo de ministros celebrado ayer se trató extensamente la cuestión relativa á la prórroga de la tarifa de introducción de vinos españoles, siendo favorable el criterio del gobierno á la indicada prórroga.

### INTERIOR

Madrid 16. —Según estaba anunciado, á las tres de la tarde se verificó el entierro del popular empresario y ex-diputado á Cortes D. Felipe Ducazcal. Desde las primeras horas de la tarde, el domicilio del finado é inmediaciones se hallaban atestados de gente. A la hora convenida se puso en marcha la fúnebre comitiva formada por el siguiente orden: Sección de guardias de orden público.—Clero parroquial con cruz de veteranos milicianos conduciendo el féretro, cubierto completamente de coronas y tirada por ocho caballos.—Las cintas las llevaban ex-milicianos nacionales, autores, actores, periodistas y empresarios, renovándose durante la carrera.—El duelo lo presidía el Sr. Romero Robledo, D. Antonio Vico y un hijo del finado.—Detrás de la presidencia iban dos carruajes atestados de coronas y una numerosa comitiva compuesta de todas las clases sociales.—Cerraba el duelo la compañía de milicianos con música tocando marcha fúnebre.—El número de coches elevábase á 85.—Toda la carrera concurrendísima, haciéndose imposible transitar por algunos puntos.—Los teatros de Apolo y Español y Círculo artístico é instructivo del obrero estaban colgados de negro y al pasar el féretro bajaron comisiones que depositaron coronas y que se unieron á la comitiva. En Apolo la orquesta ejecutó la marcha del Profeta.—Cerca de las seis llegó el entierro á la sacramental de Santa María acompañado de una inmensa concurrencia.—En el casino obrero también depositaron coronas.—El acto resultó solemne.

Madrid 16.—A las seis y media de esta tarde y en el exprés de Andalucía, ha salido con dirección á Antequera el Sr. Romero Robledo, acompañado de su esposa. En la estación les despidieron, la plana mayor de los reformistas. El Sr. Romero ha dicho que regresará nuevamente á Madrid, á mediados del próximo mes.

Madrid 16.—Entre los decretos de Gracia y Justicia firmados hoy, figura uno nombrando al Sr. Mayo arcediano de la catedral de Murcia.

Madrid 16.—A las siete de la tarde ha llegado á Madrid procedente de Avila, el jefe del partido liberal Sr. Sagasta. Esperábanle gran número de amigos políticos y particulares, y comisiones de los comités de los 10 distritos de esta Corte quienes han vitoreado al Sr. Sagasta.

Madrid 16.—El Consejo de ministros presidido por la Regente, no tuvo la importancia que se creía. Después de hablar el Sr. Cánovas de la triple alianza, de la situación económica de Portugal, se fijó extensamente en la cuestión de los vinos, dando cuenta de los propósitos del gobierno francés acerca de la prórroga de tarifa de introducción de nuestros vinos, y de los del Senado francés en la reforma arancelaria aprobada en la Cámara de diputados, esperando suceda lo propio en el Senado.

Madrid 16.—La Regente firmó un R. D. autorizando al señor Beránger adquirir por gestión directa 640 fusiles Mauser y 256.000 cartuchos del mismo sistema. Ascendiendo á teniente de navío de 1.ª á D. José Acosta, y para esta vacante al supermunerario D. José Aviño. A capitán de fragata á D. Joaquín Cinimegui, y á teniente de navío de 1.ª á D. Ramón Llorente entrando en número D. Antonio Borrego.

Madrid 16.—La suscripción nacional se eleva á siete millones de reales, esperándose llegue á los diez millones.

M.

---

# ANUNCIOS

---

## AGENCIA EJECUTIVA DE LA ZONA DE HUESCA

En esta Agencia se necesitan dos auxiliares que estén al corriente en la tramitación de expedientes, y que tengan persona que les abone. Dirigirse á la misma agencia, Coso alto 17.

---

# OCULISTA

Pasa á la ciudad de Barbastro los días 1.º y 15 de cada mes. el conocido médico-cirujano de Castillazuelo **D. Constancio Mediano**, para visitar á cuantos deseen consultarle sobre las enfermedades de la vista. Gratis al que no obtiene la curación ó alivio manifiesto y á los pobres.

Horas de consulta: de 11 de la mañana á 2 de la tarde, calle Mayor, número 55, principal, Barbastro, y en todo tiempo en el pueblo de su residencia CASTILLAZUELO.

---

**EL** que quiera comprar ó arrendar un obrador de teja, ladrillo, baldosa, cántaro y máquina para moler yeso, capaz, con muchos cubiertos, grande pajar, en Huesca calle de San Salvador, número 6, darán razón.

---

**SE** arriendan tres habitaciones en la fábrica llamada de los peines, y otra en el piso principal calle de Alfonso de Aragón, número 20, en la misma casa, darán razón.

**CUPÓN**  
 Mapa de la provincia de  
**HUESCA**  
 por 2 pesetas  
 puede adquirirse hasta fin  
 de mes con el presente  
**CUPÓN**  
 en el  
**BAZAR OSCENSE**

**CUPÓN PRIMA**  
 Con el presente cupón  
 pueden adquirirse hasta  
 fin de mes  
 3 MAGNÍFICOS MAPAS  
 ESPAÑA, EUROPA Y MUNDI  
 Por cuatro pesetas  
**EN EL**  
**BAZAR OSCENSE**

**PRIMERO EN SU CLASE**  
**BAZAR OSCENSE**

**CAMAS DE HIERRO**  
 Cunas y jergones  
 Gran surtido  
**PRECIOS**  
**COMO NUNCA**  
**BAZAR OSCENSE**

**Papeles pintados**  
 La decoración más  
 delicada puede comple-  
 tarla  
**Cosculluela**  
 Consultad sus mues-  
 trarios y precios.  
**BAZAR OSCENSE**

**BAULERIA**  
 Confección la más surtida,  
 la más sólida, la más  
 barata  
**EL**  
**BAZAR OSCENSE**  
**PORCHES DE BERDEJO**  
**HUESCA**

**MOLDURAS**  
**CROMOS Y ESTAMPAS**  
 Confección de cuadros  
**PRECIOS**  
 sin precedente  
**BAZAR OSCENSE**

Plaza de Zaragoza  
**HUESCA**

**PLATA MENESSES**

Descuenta esta casa el 25 por 100 de las tarifas de fábrica y nadie que no esté reñido con su dinero, debe comprar sin esta ventaja que la fábrica otorga á sus clientes.

**¡OJO COMPRADORES!**

Se acaban de recibir grandes y variadas remesas de género en el **NUEVO BAZAR DE LORIENTE**. Este acreditado establecimiento no necesita hacer conocer al público las ventajas que tiene sobre otro para vender más barato, por ser de todos conocidas.

Cumple cuanto ofrece, y la honradez es su guía en todas sus operaciones. Por lo que, nadie que tenga lo verdaderamente bien adquirido el género puede competirle. Se surte con abundancia de las mejores fábricas; y sólo tiene que advertir á sus numerosos parroquianos, no se dejen seducir de anuncios pomposos que no cumplen lo que ofrecen.

Abundancia, elegancia, gusto y economía en precios, no los tiene otra casa en esta plaza.

Es la única que tiene de cuenta propia y recibe directamente de la fábrica la plata Meneses, por más que otra de esta plaza, *restos de una suspensión de pagos* ofrezca vender un 25 por 100 más barato, puesto que ni tiene surtido, ni la casa Meneses le manda directamente género, ni le mandará según ofreció en aquél sueltcito que publicó la prensa de esta plaza en que decía: «Por razones que el público comprenderá, la casa Meneses no tendrá nunca relaciones con D. Lorenzo Cosculluela dueño del Bazar Oscense.

De todos modos, el **BAZAR DE LORIENTE**, es muy conocido ya bajo todos puntos de vista, y todos saben que en sus extensos y repretos almacenes, se encuentra cuanto se desee comprar; y en cuanto á precios no hay para qué decirlo, lo sabe ya el público.

*Abundante, bueno y barato hoy más que nunca.*

---

## ULTIMA HORA.

---

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 16, 8'10 mañana.

Los diputados y senadores zaragozanos, han conferenciado con el ministro de la Gobernación interesándole para el pronto despacho del expediente relativo á la construcción en la capital aragonesa de un Manicomio Nacional.

En la próxima semana, el lunes ó martes, habrá Consejo de ministros dedicado á los asuntos de Aragón.—M.